

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.		ANUNCIOS.
Teruel 1 mes	4 rs.	Para los suscritores á 25 cént. de real por línea. Los no suscritores á medio real línea. Remitidos 1 real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15	
6 meses	30	
12 id. id.	53	

Se suscribe en Teruel.—Plaza de Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.

El único encargado de cobrar los débitos atrasados al periódico es Don Miguel Vallés.—Plaza del Seminario.

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorra superior, á 33,50 rs.—Chamorro, á 31.—Candeal, á 32,50.—Royo, á 30.—Jeja, á 29,50.—Morcacho á 24.—Centeno, á 21.—Cebada, 15.—Azúcar blanco, á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.^a, á 70.—Id. id. de 2.^a, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.^a, á 76.—Id. de 2.^a, á 68.—Id. del país, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judias del Pinet, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz de 1.^a, á 34.—Id. de 2.^a, á 30.—Id. de 3.^a, á 27.—Sal, á 4.

CRÓNICA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY.—San Pablo.

EN LA IGLESIA DE RELIGIOSAS DE SANTA CLARA.—Continúa el Rosario con que la reverenda Comunidad obsequia á su Santa Madre, dándose principio á las 6 y cuarto

!!!ESTAMOS LOCOS!!!

Existe en España una población cuyo nombre no queremos recordar en donde algunas mujeres se ocupan actualmente en coser trajes de percal, á los que llaman de moda *por ser trajes de torero*, para que sus hijos se distraigan durante los dias festivos y de vacacion escolar, *toreándose* unos á otros. Y no falta quien se divierta viéndoles simular una corrida; sin acordarse tal vez de que las astas de un toro que usan, y las banderillas, y la espada, y hasta el puñal, descabellador de que se sirven, por más que sean armas de madera, pueden ocasionar algun dia lamentables desgracias. ¡Valganos Dios! ¿Será que hemos perdido el juicio?

(El Criterio público.)

Cuando más empeñada vemos á la prensa española de todos los matices en combatir las corridas de toros; cuando la Sociedad económica matritense oye leer con inequívocas muestras de aprobacion el notable artículo *Las corridas de toros*, debido á la bien cortada pluma de Don Idefonso Fernandez Sanchez, joya preciosa del profesorado de 1.^a enseñanza, y escrito para probar hasta la sociedad lo inconveniente de este género de diversiones; cuando en los jardines

del Retiro de Madrid, pueblo sumamente aficionado á esta clase de *placeres inocentes*, se aplaude con frenesí una preciosa composicion cuyo título es *A los toros* y su objeto censurar picaante, acerba, mordaz y cruelmente estos espectáculos *nacionales*, parece que el fatal destino se aferra en sostener la aficion á ellos para que continúe manchándonos ese padron de ignominia.

Nada importa que de poco tiempo á esta parte salgamos lo menos á cogida por corrida; de nada sirve que la desgracia de un torero sumerja en el abismo de la miseria á una familia numerosa; es cosa baladí el que con frecuencia sean las corridas de toros causa de motines y escándalos; es una *fiesta nacional*, se dice, y hay que conservarla. Y por esta razon sin duda, en unas poblaciones tenemos el disgusto de presenciar frecuentemente, para despertar mas la aficion, corridas de novillos, siendo los protagonistas de ellas personas de no mediana posicion social; en otras adornarse las señoras desde la más aristócrata hasta la de condicion más humilde con ridículos lazos de un matiz especial al que llaman *color de la sangre de Frascuelo*, y en otras vestir de toreros á los niños para que vayan de calle en calle y de plaza en plaza dando *corridos* al público y asemejándose con sus gestos á los comediantes de antaño.

En populosas ciudades de Andalucía, donde, dicho sea de paso, se tienen en el mayor abandono las atenciones de la Instruccion primaria, se gastan cuantiosas sumas en la construccion de plazas de toros. En otros puntos de España se disponen á hacer lo mismo, y hasta en Aragon, hasta en la culta Calatayud está próximo á inaugurarse uno de estos edificios recientemente construido. Si tendrá la ciudad de moderno nombre un nuevo Marcial que, parodiando al hijo de la antigua Bilbilis, cante las grandezas del moderno anfiteatro?

Anfiteatro dijimos, y á nuestro modo de ver, ningún otro nombre puede cuadrar mejor á una plaza de toros. Anfiteatro sí; porque de anfiteatro tuvo el nombre el primero de estos edificios que, dominando Tito, se construyó en la ciudad de los Césares. Y á la manera que entonces se lidiaban allí gamos, elefantes, tigres y hasta míseros esclavos, todos los cuales, dice un elocuente orador moderno, «salpicaron con sangre hirviente el rostro del César y el rostro de su pueblo,» aquí ahora se combate con bravos toros, cuya sangre unas veces, la del indeseado caballo otras, y otras la del desgraciado torero salpican también nuestras frentes.

Complacíanse los ciudadanos de Roma viendo cómo las fieras destrozaban á los míseros esclavos y no parece sino que los españoles nos complacemos también en que se derrame la sangre de hombres libres, dado el interés con que asistimos á esta clase de espectáculos. Allí se tenía por más divertida la función que producía más desgracias, y nosotros, generalmente hablando, tenemos por insípida aquella en que no resulta alguna víctima que lamentar. Será posible que la casualidad haya establecido tantos puntos de semejanza entre unas y otras funciones? ¿No es más probable que las modernas sean copia de las antiguas, aunque corregidas y aumentadas, toda vez que, según el profundo historiador Mariana, «hubo un tiempo en que la España llegó á romanizarse por completo,» esto es, á connaturalizarse, digámoslo así, con las costumbres, leyes, usos y hasta con el lenguaje de los romanos?

Parece mentira que, dados los preinsertos antecedentes históricos y otros muchos que pudiéramos aglomerar si no temiésemos traspasar los límites de un pequeño artículo, haya quien afirme rotundamente que las corridas de toros son *fiestas nacionales*. Pero aun dado caso que en realidad lo fueran, es esta razón suficiente para conservarlas? Si todas las fiestas nacionales hubieran de existir indefinidamente, todavía se verían entre nosotros las justas y torneos; todavía sería preciso empuñar la espada, blandir la lanza y arrebatarse con ellas la existencia á un hermano nuestro, para hacernos dueños del corazón de una dama.

«Cada cosa en su tiempo y para cada tiempo su cosa,» dice un respetabilísimo escritor contemporáneo. Y parodiando esta idea, diremos nosotros: cada género de fiestas populares para su época y en cada época su género especial de fiestas populares: Las justas y torneos dejaron de ser en el momento en que desdijeron de las costumbres del siglo. Las corridas de toros deben pasar también, porque por su crueldad y por otras mil causas que no queremos poner de manifiesto, repugnan á nuestros sentimientos, á nuestras costumbres; y sobre todo porque son abiertamente opuestas á las ideas de paz y caridad que por doquiera difunde la civilización universal. Busquemos en hora buena espectáculos que nos deleiten y á la vez nos instruyan; fomentemos la afición al teatro y á otros mil géneros de regocijos públicos agradables y dignos; pues afortunadamente no falta campo para que los unos puedan lucir su talento y de-

más dotes intelectuales, haciendo que los otros empleemos dulcemente algunas horas de distracción después del cotidiano trabajo: ¿Se quiere más todavía? Se desea excogitar otro género de diversiones que, más en consonancia con las *corridas de toros* arrebatan á estas la única ventaja que tienen y huyan de sus múltiples inconvenientes? La Gimnasia, que tan poderosamente influye en la educación física del hombre, enseña á practicar gradualmente multitud de ejercicios, nada difíciles ni peligrosos para el que á ellos se aficiona y que deleitan muchísimo á los espectadores. Fomentar otras clases de diversiones públicas, entretenernos agradablemente viendo á nuestros semejantes expuestos á derramar su sangre y á perder la existencia, es una voluntaria locura ó un crimen imperdonable en el último tercio del siglo diez y nueve.

CRÓNICA GENERAL.

En dos periódicos de Madrid leemos lo siguiente:

«Hoy, según nuestras noticias, se han llevado á cabo algunas prisiones. Parece que entre los detenidos se encuentra el director que fué de un periódico democrático que hace tiempo no se publica.»

Ha sido descubierta una conspiración y se supone que es en sentido republicano.

Se han hecho varias prisiones. Los planes de los trastornadores del orden han quedado frustrados merced á la actividad desplegada por el gobierno.

Anteayer contrajo matrimonio en esta capital la bella y virtuosa señorita D.^a Enriqueta Nadal, hija de nuestro amigo el ex-diputado provincial D. Miguel Nadal, con D. Pedro Punter.

Dámosles la más cumplida enhorabuena y les deseamos toda clase de felicidades en su nuevo estado.

Anteayer á la una de la tarde, aparecieron ardiendo los pajares que se encuentran en esta ciudad en el sitio llamado *El Portillo* inmediato al Arrabal. Las campanas de la parroquia de la Merced primero, y de la Catedral después, dieron la señal de alarma, y divulgaron pronto la fatal noticia. Inmediatamente se personaron en el sitio del siniestro, además del Alcalde de aquel barrio, el Arquitecto municipal con la compañía de bomberos, el Sr. Alcalde de la ciudad D. José Torán, su primer Teniente D. Rafael Ferrero, el Síndico D. Luis Urroz, el Ingeniero de Caminos Sr. García y un número inmenso de personas, así del Arrabal como de la Ciudad. Mas tarde acudió también alguna fuerza de los cuerpos de orden público y de la Guardia civil.

Cuando los espresados Sres. llegaron al sitio de la ocurrencia, dos de los pajares referidos eran totalmente presa de las llamas, pero de tal manera, que se juzgó de todo punto imposible el poderlos ya salvar; por lo que, no se pensó

en otra cosa que en evitar que el fuego se propagara á los contiguos pajares y edificios inmediatos; á cuyo objeto se tomaron tan previsoras, enérgicas y eficaces disposiciones que una hora mas tarde el fuego estaba completamente extinguido.

Afortunadamente no hubo ninguna desgracia personal que lamentar, y las pérdidas materiales pudieron reducirse mucho, gracias á la actividad desplegada, tanto por la Autoridad local, cuanto por el elemento facultativo, secundados por los beneméritos bomberos y los hombres y mujeres de este pueblo que, en las ocasiones de prueba, siempre saben aparecer llenos de abnegacion é inspirados en el mayor heroismo.

Relacion sumaria de las disposiciones que se contienen y publican en el *Boletín oficial* de la provincia del dia 14 del presente mes.

Un telégrama de Madrid dando conocimiento del regreso del Rey el dia 13.

Publicada la ley electoral en suplemento al número 18 correspondiente al dia 11 del mes actual, se manda, por el Sr. Gobernador interino, que los Ayuntamientos cumplan las disposiciones que á ellos incumbe y segun previene el Sr. Ministro de la Gobernacion en la circular que tambien se inserta.

La Comision permanente de la Diputacion provincial, de acuerdo con el comisario de Guerra, hacen públicos los precios de los artículos de suministros en los pueblos cabeza de partido.

Se encarga la busca y captura del soldado desertor Joaquin Conesa Mateo.

En Circular de seis del presente se recuerda á varios Alcaldes la remision de las propuestas para Juntas locales de Instruccion pública.

La comision permanente de la Diputacion provincial da conocimiento al país del resultado obtenido por sus gestiones en union con otra asociada, respecto á las exacciones violentas que hicieron los carlistas.

Una Real orden sobre los mozos que dejaron de presentarse á ingreso en caja.

Otra dietando reglas para la provision de los mandos de las escampavías.

Circulares de la Administracion económica sobre reintegros del papel sellado; recaudacion de contribuciones y expresando que el dia 11 del actual se abrirá el pago en la caja á las clases pasivas de las mensualidades de Junio, Agosto, Setiembre y Octubre de 1876.

Se hace saber que los dos premios de 625 pesetas cada uno, que periódicamente son destinados para las huérfanas de militares y patriotas muertos durante las guerras civiles, han sido adjudicados uno á D.^a Catalina Oliver, hija de D. Miguel, Comandante de Infantería, y el 2.^o á D.^a Genoveva Riera y Soler, hija de D. Juan, Guardia civil de la comandancia de Teruel muerto en el campo del honor.

Por la Intendencia militar se publican los precios límites que han de regir en las subastas del suministro de subsistencias en los puntos que se citan.

La Comisaría de guerra de esta plaza hace una aclaracion sobre la subasta de trasportes á Zaragoza.

Por el Juzgado de Montalban se cita, llama y emplaza á los que se crean con derecho á la herencia del difunto Mosen Alejo Gascon y Domingo.

Se anuncia segunda subasta para la venta de 150 pinos en Ariño, como así mismo las plazas de Farmacéutico y Albeitar de Gea.

ÚLTIMA HORA.

«Hace pocos dias han circulado rumores de que algunas pocas personas fraguaban un alboroto. El Gobierno, que está resuelto á no consentir alteracion del orden público por ningun motivo, y teniendo para ello medios sobrados, descubrió lo que había en los primeros momentos, y han sido detenidas con papeles que las comprometen algunas personas, y entre ellas el director que fué de *La Discusion* D. Bernardo García.

Parece que serán entregados á los tribunales.»—(*La Correspondencia*.)

Esta mañana han sido presos é incomunicados el director que fué de *La Discusion*, D. Bernardo García, el coronel Vega y cuatro personas mas.

De público se decía que los presos formaban una junta revolucionaria y que trabajaban para promover muy pronto un alboroto en Madrid.

Se les ha cogido, segun se dice, papeles importantes.—(*El Cronista*.)

«Por los agentes de la autoridad han sido detenidos seis individuos, uno de ellos director que fué de un periódico republicano, por suponerseles complicados en trabajos de conspiracion.

Segun nuestros informes, parece que serán entregados al tribunal ordinario.

—Entre los detenidos hoy en el gobierno civil, se encuentran los Sres. D. Bernardo García y el ex-coronel Vega.

—A los detenidos en el dia de hoy se les ha ocupado algunos papeles de interés.

—El ex-diputado republicano Sr. D. Bernardo García ha tenido esta tarde una entrevista con el ministro de la Gobernacion.

—El gobernador civil de Madrid y el juez de primera instancia de guardia conferenciaron esta tarde á las cuatro con el ministro de la Gobernacion.

—El ministro de la Gobernacion ha conferenciado esta tarde con su compañero el de la Guerra en el palacio de Buenavista.»—(*De El Diario Español*.)

Entre las personas detenidas ayer por disposicion de Gobierno, figuran, además del Sr. García (D. Bernardo), los Sres. Forasté, Nuevo y Segarra.

Despues de ser detenido ayer el Sr. D. Bernardo García, manifestó deseos de conversar con el ministro de la Gobernacion, quien accediendo á dicha solicitud tuvo una larga entrevista con el primero, quedando despues el Señor García incomunicado en el gobierno de provincia.

(De *El Imparcial*.)

El Cronista publicó anteayer lo siguiente:

«Hoy se aseguraba que los constitucionales acudirán á las Cortes á discutir el proyecto de ley de capitulaciones matrimoniales, y que desde ahora no ocultan su completa aprobación al matrimonio de S. M. el Rey con la Infanta doña Mercedes.»

Ayer quedó nombrado todo el personal subalterno del negociado de impuestos en las provincias.

«El ayuntamiento de Lerin (Navarra) ha acordado suprimir las corridas de novillos que se anunciaban para hoy por considerarlas una diversion contraria á la civilizacion.»

Felicitemos al ayuntamiento de Lerin por la determinacion adoptada.

Telégramas de la Agencia Fabra.

Constantinopla, 15.—Soliman-Bajá ha ocupado el desfiladero de Rosahta.

Osman-Bajá se encuentra muy cerca de Tirnova.

Han tenido lugar algunos encuentros de escasa importancia desfavorables para los rusos.

Londres, 15.—El periódico el *Daily-Neros* dice que el gabinete de Berlin ha dirigido al gobierno turco enérgicas observaciones á propósito del deguello de cristianos en Eski-Sagra, encareciéndole la necesidad absoluta de que los jefes del ejército turco mantengan la disciplina.

Bucharest, 15.—Los rusos están fortificando Gipka.

Del Centro Telegráfico.

Londres, 14.—Noticias de origen turco, publicadas por los periódicos, dicen que los rusos han sido batidos en Osman-Bazar, dejando en poder de los turcos seis cañones.

No es exacto que los gobiernos de Londres y San Petersburgo, estén de acuerdo sobre una ocupacion momentánea de Constantinopla por los rusos.

París, 14.—Suleiman ha conseguido atravesar los Balkanes.

No se creen exageradas las noticias que se reciben de los excesos, atropellos y actos bandálicos de todo género cometidos por los turcos.

Se hace subir á muchos miles la cifra de cristianos asesinados.

Cotizacion oficial.

Consolidado 11,82 al contado.
Bonos..... 64,70

SECCION DE ANUNCIOS.

LA CASA DE MATIAS LOPEZ

Cuenta 26 años de existencia.

Los artículos que confecciona son los siguientes:

Chocolates, Cafés, Tés y Sopas.

Para los chocolates tiene montada una de las primeras fábricas de Europa; puede visi-

tarla, en las horas de trabajo, todo el que quiera, previa presentacion de tarjeta ó papeleta de la casa; sus clases no tienen rival, es la que más fabrica y más vende, debido á la marcha adoptada por ella, de apreciar más su crédito que la utilidad, ganar poco y vender mucho, por la pureza de su producto y la más alta perfeccion en la mercancia, elaborando clases que lo permitan los precios de las materias que deben entrar en su confeccion; de ser único dueño y no tener colectividad; fué premiada en todas las exposiciones á que concurrió; 2.000 puntos de venta en provincias y 800 en Madrid. Véase el opúsculo que ha escrito acerca del origen y fabricacion del chocolate, 1864 y 1869. Precios desde 5 á 20 reales libra.

CAFÉS.

Nadie con más asidua é inteligencia prepara este néctar delicioso, véase el tratadito que acerca de la utilidad y preparacion del café ha escrito el Sr. Lopez, 1870. Muchas son las vigiliias consagradas al estudio de este descuidado ramo de la alimentacion; pero sus desvelos los ve recompensados por el favor del público, que de poco tiempo á esta parte le hace un consumo respetable. Precios, 8, 10 y 19 reales libra.

LA COMPAÑIA FABRIL SINGER,

Unica casa en Teruel.

16 calle Nueva 16.

10 por 100 de descuento al contado.



Enseñanza gratis á domicilio.

Fabulosa reduccion de precios.
Plazos desde 10 rs. sin pagar nada de entrada.

Máquinas para coser sin igual por la fuerza y hermosura de puntada.

Se garantizan por 20 años.

Las más ligeras.

Las más fáciles para funcionar.

Las más sencillas para aprender.

Las únicas que nunca se desarreglan.

Las que más imitadores tienen.

Pidáanse catálogos ilustrados con listas de precios

Hilos, algodón, torzales, ag ujas, piezassueltas y accesorios para toda clase de costura.

No fiarse de imitadores.

Único depósito en Teruel.

16 calle Nueva 16.